

## HISTORIA

# De Ibáñez a Ibáñez

René Peri, escritor y ministro de Bienes Nacionales, pone punto final a su historia sobre la función policial en Chile.

Un cuarto de siglo (1927-1950) caracterizado por conmovedores sucesos nacionales.

"Historia de la función policial en Chile", por René Peri Fagerstrom. Imprenta de Carabineros, Santiago, 1966. 208 pp. Tomo IV.

Durante estos últimos años, René Peri Fagerstrom (1926) ha publicado paulatinamente, y sin mayor alarde, una arraigada, minuciosa e interesante historia acerca de la función policial en Chile (ERCOLLA N°s. 2.450 y 2.481). Tarea investigativa que rastrea desde la colonial época de alguaciles, serenos y guardianes del orden a una primera mitad del siglo veinte cargada de sucesos ya no sólo policiales, sino también políticos, institucionales y de aires de fronda.

Si los tres tomos anteriores retinan su tiempo y espacio bien determinados, este cuarto y último tiene brevemente el suyo: 1927-1950. Tan sólo veinticinco años para un lapso histórico convulsos, sin embargo, de trascendencia en la vida ciudadana del país. Ambas fechas tienen sus hitos y referencias que son ya cosa pública y viva en la mirada del investigador. El volumen abre y cierra sus páginas a manera de un círculo, dando curiosamente por la misma historia: comprende desde el decreto que firma el coronel Carlos Ibáñez del Campo (en 1927, vicepresidente de la república), que fusiona en un solo organismo Carabineros de Chile con los policías fiscales y comunitarios, y concluirá en la década del cincuenta, en las vísperas de la vuelta al poder del general Ibáñez.

Dentro de ese marco de referencia, René Peri escribe su historia policial, que deja de ser tal para hacerse resueltamente historia. Es cierto que un buen número de páginas están dedicadas a la creación misma de Carabineros de Chile, toda vez que 1927 es su año fundacional. Años por los cuales, según las memorias policiales, los propios



General Peri: con el período 1927-1950 culmina su historia de la policía en Chile.

prefectos se quejaban de las necesidades de personal, escasos sueldos, cuarteleros ruinosos, falta de vehículos. Por entonces un coronel ganaba 32 pesos anuales, un sargento, siete, y un profesor de cultura y ejercicios físicos de Carabineros, seis pesos. Cifras y situaciones que parecen meros detalles, y que aun así tienen su circunstancia y medición de época.

Al autor de esta historia importará desde el hecho anecdótico al documento (decretos, discursos, órdenes del día), así como numerosas entrevistas, testimonios bibliográficos y crónicas recogidas de la prensa. E incluso asuntos de carácter social tampoco se omiten: Carlos Ibáñez, investido ya como presidente de la república,

contrayendo matrimonio con Graciela Letelier en un templo —San Agustín— engalanado por una alfombra de seis mil mardos blancos y una orquesta de 85 músicos tocando la marcha nupcial.

Otros hechos van a enriquecer estas páginas: los inicios de la colonización del territorio de Aisén o los asuntos fronterizos Tacna-Arica en 1929. En uno y otro, la función policial tendrá su relevancia. Pero lo dramático de ese volumen está en la historia misma del período analizado, con tan variados hechos que conmoverán la vida institucional y humana del país.

René Peri aborda cada uno de estos conmovedores momentos con bastante despliegue de antecedentes. No sólo se limita a narrar los hechos y circunstancias, aporta además otras fuentes (resoluciones judiciales, citas de autores que han escrito sobre tales temas, recuerdos y memorias de testigos, testimonios de sobrevivientes, informaciones de diarios y revistas), dándole al lector una objetiva amplitud con materiales de primera mano.

De ahí que esta historia apuntes, transcripciones o reseñas, como la llama con modestia su autor —trascienda más allá de la función policial que se propuso. Y todavía más: no siendo imprecisa, sino directa y escueta, tiene la amenidad de un buen relato o la soltura de una crónica, escrita con la perspectiva que otorga el documento adjunto, el detalle referencial y el párrafo bibliográfico. René Peri pone sello final, con este volumen cuarto, a un pasado policial chileno que tuvo tantos hechos y tanta gente como protagonistas. Su obra aborda en su conjunto constituye, sin duda, fuente de investigación de nuestra siempre rica y real historiografía.

Jaime Quezada ■

1942 37

**AUTORÍA**

Quezada, Jaime, 1942-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

De Ibáñez a Ibáñez [artículo] Jaime Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa